

apesar de ser una de tantas víctimas del desgobierno español, su odio hacia el pueblo que ha tenido la desgracia de ser su presa inerme, y pretende lanzar parte de sus injurias y de sus calumnias, de bajo vuelo, contra el ejército y gobierno cubanos, quienes están desde luego muy á cubierto de sus malas intenciones.

De su información curiosa y sugestiva en extremo, extractamos lo siguiente:

LA SITUACIÓN DE CUBA

No es exacto que la provincia de Pinar del Río esté pacificada: existen en ella más de 3,000 hombres que se batan con frecuencia y encarnizamiento, y vuelan trenes con dinamita muy á menudo. El empeño de Weyler y Cánovas de darla por pacificada es lo único que puede dar origen á las noticias que sobre su sumisión se publican, y por ello la situación de los militares españoles que hacen allí la campaña es desesperante: si se batan, nadie lo sabe, si triunfan debe aparecer su victoria como una escaramuza, y si pierden—lo frecuente—entonces se les trata de cobardes por haberse dejado vencer por un enemigo que forzosamente ha de ser reducido á bandas merodeadoras.

En las provincias de Habana y Matanzas pacificadas también, nunca ha habido más furzas en acción: no han gozado los insurrectos de mejores condiciones, ni logrado mayores victorias por su audacia y los elementos de que disponen.

En las Villas es donde cuesta más trabajo hacer circular la bola de la pacificación, porque todo el mundo sabe que allí está Máximo Gómez burlándose de las combinaciones de Weyler y las noticias fabricadas por el Estado Mayor de éste sobre derrotas de aquél, y transmitidas á los cuatro vientos son recibidas en el teatro de los sucesos por los buenos españoles, como merecen, como proceder indignos de un General que empeña y comercia con la honra de España. Gómez tiene el juego de divertirse con las columnas españolas sin moverse de su campamento en muchos días y sin salir de una pequeña zona. Está esperando que las lluvias comiencen para hacer una campaña de sorpresas abundante en rápidas é imprevistas invasiones para diezmar con las penalidades de la persecución y las enfermedades que se desarrollen á su amparo, al contrario,

En el Departamento Militar de Oriente al mando del General García es sin duda donde la revolución está más pujante, hasta el punto de que se piensa en la evacuación de varias ciudades interiores. El General

Weyler inventa poco con relación á él, porque cree que tal vez *es mejor no menearlo*, y ni siquiera se ha atrevido á acercarse por sus alrededores en mucho tiempo.

AUXILIOS DE LOS INSURRECTOS

Los insurrectos reciben víveres en abundancia para cubrir todas sus necesidades, obteniéndolos por medio de los pacíficos, por cuya mediación adquieren también todas las noticias, la correspondencia y el espionaje necesarios para llevar siempre la mejor parte en la campaña. Es increíble que nunca les hagan daño las emboscadas de los españoles; y sin embargo se explica fácilmente teniendo en cuenta que por todos los campos hay una red de comunicaciones por las cuales se va siguiendo paso á paso el menor movimiento de las columnas y con toda rapidez notificándolo á los Jefes insurrectos quienes entonces aprovechan la situación para *cogerlos en la ratonera*.

De la insaciable avaricia y de la espantosa crueldad de Weyler y sus bárbaros procedimientos, se hace lenguas el señor Barroeta. En el próximo número daremos sobre ellos detalles.

CLUB "HERMANOS MACEO"

INFORME ANUAL

Tócame el honor, por segunda vez, de presentaros el informe de los trabajos realizados por esta sociedad en el período de un año que terminará el día 14 del presente mes; en dicho día cumplirá dos años de fundación, dos años de constante labor, en los que todos sus socios han cumplido con patriotismo y abnegación sus deberes para con los que tan heroicamente luchan en los campos de nuestra Patria.

Dolor profundo me embarga al recordar los sucesos ocurridos en el actual período y véome obligado á hablaros de aquellos que se relacionan íntimamente con esta sociedad; me refiero á la caída de aquellas dos figuras gigantescas cuyos nombres gloriosos ostenta con orgullo este club, y con los que perdió nuestra Patria dos de sus mejores Generales: Antonio Maceo y José Maceo.

Antonio Maceo! "el caballero sin miedo y sin tacha" como Bayardo! eternamente sentirán los cubanos tu prematura muerte, tanto más dolorosa cuanto que no lograste ver el fin ya próximo, de la obra á que dedicaste toda tu vida!

En cumplimiento de nuestros Reglamentos, la Directiva ha logrado el engrandecimiento y buena marcha del club manteniendo el efecto relaciones amistosas con los demás

clubs de la República y de su misión y acuerdo con el Cuerpo de Consejo, y por el presente informe podréis juzgar del resultado satisfactorio que ha obtenido y de la preponderancia indiscutible en que ha sabido sostener á esta sociedad desde el principio de su dirección ó sea desde su fundación.

Durante el actual período han ingresado 35 nuevos socios entre e los distinguidos Médicos, Abogados, Literatos, etc., se han nombrado un Presidente y cinco socios honorarios, con lo cual ha quedado completo el personal de esta sociedad del modo siguiente:

2 Presidentes honorarios
11 socios " "
100 " activos

sin contar unos 20 socios eliminados de nuestras listas por muertes, ausencias y otras causas.

Según veréis por el estado de cuentas que os presentará el señor Tesorero, los ingresos durante el año han ascendido á la suma de \$ 4,788.40 como producto exclusivamente del Club, pues además tenemos las veladas, rifas y colectas verificadas por el Cuerpo de Consejo que han producido próximamente la suma de \$ 3,000.00, todos vosotros sabéis que este producto se debe, pudiéramos decir que en sus tres cuartas partes, á los miembros de nuestro Club, pues suyos eran la casi totalidad de los elementos con que se llevaban á cabo, pero para no pecar de exagerados tomemos solamente la mitad de ese producto y tenemos que el verdadero rendimiento del club ha sido \$ 6,288.40.

La cuenta de gastos es bastante corta, reduciéndose á lo estrictamente indispensable.— Como en el período anterior, se ha continuado pasándole una pensión de \$ 15 á la familia del General Cebreco, además de la ordenada por la Delegación á favor de la misma familia, por valor de \$ 20 mensuales.

También ha seguido funcionando este año la Comisión nombrada para proporcionar material al periódico *El Pabellón Cubano* á lo cual han contribuido también varios escritores, consocios nuestros, llegados últimamente y no creo necesario hacer resaltar la brillantez y buen resultado con que han cumplido su cometido, tanto los antiguos como los nuevos. Entre los acuerdos tomados, me voy á permitir mencionar los siguientes por creeros de suma utilidad:

"Disponiendo que toda colecta extraordinaria de fondos, debe ser autorizada por escrito para evitar abusos que pudieran cometerse.

"Recomendar al Cuerpo de Consejo levantar un censo de los cubanos y simpatizadores contribuyentes que residen en esta República.

"Disponiendo que cada Sorte de la Lotería Nacional, se jueguen por cuenta del Club el valor de \$ 4 en billetes, cuyo valor será cubierto por 4 socios según les corresponda por orden alfabético de apellidos.

"Disponiendo nombrar una Comisión que será renovada cada mes, para visitar á los cubanos recién llegados al país y á los simpatizadores é invitarlos á ingresar en esta sociedad."

En la organización de veladas patrióticas y de duelo, han funcionado comisiones de este Club y en algunos casos ha ayudado también con fondos.

Extrañaba á esta Directiva que en la antigua capital de la República, la importante ciudad de Cartago, no existiera un club dedicado á contribuir al buen éxito de nuestra causa y desde entonces empezó á trabajar en ese sentido, trabajo bastante fácil en verdad, pues las simpatías existían y sólo faltaba unificarlas para que produjeran su fruto generoso; esa unión fué lo que tuvo la satisfacción de llevar á cabo esta Directiva por medio de una comisión nombrada al efecto, que constituyó el "Club Punta Brava" en honor del héroe caído en ese memorable lugar.

Réstame sólo manifestaros que he puesto todas mis energías en cumplir, á satisfacción de mis conciudadanos, el cargo con que fui honrado, honra debida más bien á la benevolencia que á mis escasos méritos, y al cesar hoy en mis funciones tendré como premio á mis esfuerzos el merecer la aprobación de vosotros,

Gregorio Santisteban,
Secretario.

Julio 12 de 1897.

Cuba en tiempo de guerra

(Cuba in war time.)

Acabo de leer de un tirón este hermoso libro de Richard Harding Davis, y no sé si podré exteriorizar las emociones que ha despertado en mi alma de cubano.

Su mérito principal es la sencillez. Nada de retórica sentimental. Es un libro rápido. Sus descripciones—genero en que sobresale el genio sajón—tienen una vida, un co-

lor y un movimiento sorprendentes. El objeto descrito se vé con sus naturales proporciones, sin aditamentos fantásticos. No hay abuso de color, ni reflexiones inútiles.

Quien ha escrito esas páginas tiene un cerebro sano, un ojo observador y una pluma snelta, viva y caliente.

La emoción nace del mismo relato, sin que el escritor tenga que esforzarse, con románticos comentarios, en hacernos ver el fondo trágico de sus cuadros.

¿Qué de mano maestra está pintado el carácter español, con su sud de sangre, su servicia, y su crueldad implacables!

Si el sentimiento de la compasión no ha desaparecido aún, ese libro no puede menos de levantar un grito de misericordia por ese pueblo cubano, entregado á la furia carnívora de la chusma ibérica. Un olor de sangre humana, una fetidez miasmática se exhalan de todo él, trasunto vivo de ese gran muladar humeante que se llama Cuba.

No cabe ausencia más absoluta del sentido moral, lujuria criminal más destructora que las que revelan los españoles, ni heroísmo, resignación y grandeza como las del pueblo cubano,

El uno simboliza la fuerza del número, la infamia, la injusticia, la estupidez y la barbarie. El otro la resistencia, la razón, el amor á la libertad.

Y en esta pelea épica, en medio de una atmósfera roja de vapores de sangre, franjeada de humo, un pueblo grande y vigoroso contempla impasible el martirio de millares de infelices, él, que con un solo gesto aventaría la turba de buitres!

(Continuará)

GACETILLAS

En la sesión ordinaria del 12 del corriente celebrada con extraordinaria concurrencia por el "Club Hermanos Maceo" fué reelecta la misma Directiva. Terminada la reunión el Presidente señor Güell obsequió espléndidamente á los invitados.

Aunque varios electores se han inscrito en las listas respectivas, ninguno concurrió á la elección de la Mesa provisoria, que debió verificarse el 15.

La señora madre de nuestro compañero en la Prensa Don Federico Salazar, ha fallecido. Tanto á él como á toda su estimable familia hacemos presente nuestro pésame.

Gravemente enfermo se halla un niño de Jorge Milanés. El Doctor Ros Pochet lo asiste con toda solicitud y es de esperarse que logre arrebatarlo á la muerte que lo acecha impía.